

EL TERUEL

PERIODICO DE RECREO Y DE AVISOS.

Se publica el jueves y domingo de cada semana.

Se admiten toda clase de anuncios á precios convencionales y sumamente módicos.

Se admiten suscripciones en la imprenta de D. Pedro Pablo Vicente, calle del Tozal núm. 10. — La correspondencia ha de venir franca.

PRECIO DE SUSCRICION.

en Teruel y fuera, franco de porte.

Por un mes 2 reales.
Por medio año 11 reales.
Por un año 20 reales.

Seccion local.

FERRO-CARRIL DE ARAGON.

Artículo 2.º

Descritas á grandes rasgos en nuestro artículo anterior las utilidades que ocasionaría la direccion del ferro-carril por la deliciosa cuenca del Jiloca, vamos á ocuparnos en esponer ligeramente la facilidad que ofrece su construccion, terminando estos apuntes con una reseña de los productos que se llevarían al mercado general y de las industrias que podrian desarrollarse en las provincias de Zaragoza y Teruel.

Tomando de frente en la estacion de Calatayud el espacioso valle del Jiloca, se podrá llegar hasta Villafeliche con dos ó tres rasantes exclusivamente, pasando por las orillas ó á la vista de Paracuellos, Velilla, Maluenda, Morata, Monton, Fuentes y Villafeliche que en línea recta se verían desaparecer en la distancia de unas dos leguas. Desde este último punto, dejando á la derecha los innumerables molinos de pólvora que empiezan á dar vida y movimiento á aquella localidad, se puede atravesar lo que llaman el estrecho de Villafeliche, practicando la esplanacion á media ladera, pasando

por Munero; y dirigiéndose luego por el lado opuesto del rio frente á Manchones, puede atravesar el pintoresco valle de la Pedrosa yendo á parar á la estacion de Daroca, esta debería situarse en uno de los extremos del arrabal, bien sea detras de las *Monjas* en las eras bajas, bien al lado opuesto en *la Cantararia*. Desde cualquiera de estos dos puntos, puede atravesarse la ciudad facilmente. La estacion en *la Cantararia* es mas útil para el ferro-carril de Teruel y Valencia, y evita la demolicion de edificios llevandolo por las faldas de S. Jorge al medio-dia de la ciudad. Si la estacion se coloca en las eras bajas, atraviesa la via á la ciudad por S. Martin de la Parra, y cruzando las faldas de las murallas del Norte por detras de la Colegiata y al pie del famoso castillo de la Zoma, se dirige á las vertientes de Retascon elevándose por la falda de la sierra que forma esta pequeña cuenca en el declive del campo de Romanos, penetrando la línea por su parte mas baja. Todo este país se puede atrevesar con dos ó tres rasantes, dejando Mainar á la derecha y pasando al frente de Villarroya, Villareal, Torralvilla y Langa.

Para atravesar la sierra de Cariñena pueden adoptarse dos rumbos distintos. El primero que es el mas útil,

consiste en tomar la direccion á la izquierda de Mainar, por donde mas se levanta el terreno dirigiéndose con un pequeño terraplen por encima de las ventas del Huerva á encontrar la subida del puerto en los prados de la venta de S. Martin del mismo, que puede atravesarse por aquí con un tunel de poco mas de un Kilómetro saliendo al barranco llamado del *atajo*, que conduce en línea recta á Cariñena y Longares. Continúa despues por Muel sin grandes obstáculos, entrando en el valle del Huerva que llega por el centro de Aragon á las puertas de Zaragoza. El segundo medio consiste en seguir la corriente del Huerva empezando desde Mainar.

El trayecto de la via por el campo de Cariñena, sería uno de los trozos mas fáciles, por la poca declinacion que presenta el terreno; allí podrian trazarse rasantes de tres, de cuatro, de cinco y como de ocho kilómetros de longitud sin necesidad de hondos desmontes ni grandes terraplenes. En todo el trozo comprendido desde el puerto de Cariñena hasta Zaragoza, son muy pocas las alcantarillas, pontones y puentes que deberían construirse, y aun esos de poco coste y fácil egecucion. Debemos añadir que en la distancia de 5 leguas que media entre Muel y Zaragoza, podría aprovecharse la hermosa carretera de calzada construida en tiempo de Fernando VII. Véase, pues, como las únicas dificultades, si así pueden llamarse, quedan reducidas á superar el puerto de Cariñena con la abertura de un tunel, en el caso de no seguir la corriente del rio Huerva.

Compárese este derrotero con el que se pretende dar á la via por la cuenca del Jalon, y júzguese cual de los dos es preferible. Considérese ademas la notable superioridad que tiene el uno sobre el otro con relacion á los intereses locales, que en último término vienen á refluir en provecho del pró comun y general.

Téngase en cuenta que la via pasa por Villafeliche; notable por sus fábricas de pólvora las mas antiguas de Europa; por Daroca y Muel que se dis-

tinguen por las suyas de alfarería; y por el renombrado Campo de Cariñena, cuyos vinos tan estimados en España, rivalizarían pronto con los mejores de Europa una vez perfeccionada su elaboracion.

Menester es considerar tambien que terminada la línea, el opulento en granos señorío de Molina, los fértiles campos de Visiedo y Bello, y la feraz campiña que se estiende desde Monreal á Calamoeha, quedaban en una posicion ventajosísima para esportar sus abundantes y variados productos. El primero, no mas distante que siete leguas de Daroca es uno de los mercados mas baratos para el comercio de cereales y tan copioso que ha surtido en años de carístia el mercado de Zaragoza, no obstante la distancia y falta de caminos.

Dignos de mencion son asimismo los campos de Visiedo y Bello, no menos abundantes en granos; y la feracísima vega de Monreal del Campo se distingue por sus labaderos de lana de Calamocha y el Poyo; por sus cáñamos y linos que se cultivan en todos los pueblos que la componen; y por sus azafranes que se cogen en Torrijo del Campo, Caminreal, Fuentes claras y El Poyo, Mas abajo é inmediatos á Daroca se encuentran los pueblos de Luco, Burbáguena, Báguena, San Martin y Villanueva tan abundantes en frutas de excelente calidad.

Hállase mas lejos la sierra de Segura con sus aguas minerales y sus estensos pinares que tanta madera de construccion producen; y allá en último término el partido de Montalban con sus criaderos de carbon de piedra tan abundantes como los primeros del mundo y superiores en calidad á los de Inglaterra.

Fácil nos sería demostrar con datos estadísticos, la gran masa de riqueza que se pondría en movimiento en los territorios que hemos mencionado; pero sobre ser este mas propio de una *Memoria*, haria sobrado prolijo nuestro trabajo, que no debe ser otra cosa que unos meros apuntes.

Pedro Pruneda.

(Se continuará.)

Parce que va generalizándose la idea de variación del trazado de la línea férrea Zaragozana, aproximándola, si no pasándola por el confin de esta provincia Los S. S. comisionados que fueron á felicitar al Ilustre Duque llevan (como ya insinuamos) el doble objeto de gestionar en aquel concepto cerca del Excmo. Sr. Ministro de Fomento y Director de obras públicas. El Sr. Gobernador de la provincia ha tomado cartas en tal vital asunto, y nos consta que ha puesto en juego sus numerosas relaciones particulares para que en Zaragoza influyan á fin de conseguir este beneficiosísimo objeto. Así y solo así tendrá vida la provincia, y podrá librarse de la muerte que le amenaza.

Seccion de anuncios.

Ventas de bienes nacionales

Remate para el dia 16 de Mayo á las 11 de su mañana en las casas consistoriales de esta Capital.

Propios. Mayor cuantia.

BECEITE. Un molino de aceite con sus bal-

sas, sito en la calle del Solar, con cuatro prensas de viga, capitalizado en 56700 reales sobre 2320 que vale en renta y tasado en 56960 por que se saca á subasta.—Otro de harina llamado de arriba, con una muela tasado en 8200 rs. y capitalizado sobre 4000 que vale en renta en 90000 que servirán de tipo para la subasta.—Otro id. llamado el de abajo, tasado en 12332 rs. y capitalizado sobre 4800 que produce en 108000 rs. que servirán de tipo para la subasta.

TORRE DEL COMPTE. Un molino aceitero sito camino de Valjunquera, con cuatro prensas y una balsa para el servicio del molino, arrendado en 2970 rs. anuales, tasado en 50140 y capitalizado en 66825 por que sale á subasta.—Un id. harinero, sito estramuros, con dos muelas y una balsa arrendado en 1850,12 rs., tasado en 12000 y capitalizado en 41027,70 rs. por que se saca á subasta

FUENTESPALDA. Un molino aceitero sito en la fuente de Budai con 4 prensas, tasado en 60232 rs. y capitalizado sobre 2860 que se calcula vale en renta en 64350 rs. que servirán de tipo para la subasta.—Un id. harinero, sito en la partida del Salto, con una muela y una heredad contigua regadío de 83,81 áreas con 10 moreras 18 árboles frutales y

(80)
ces combates, los éxtasis y arrobamientos del amor.

Trad. por el Marqués de Bezas.

Madrid 14 de Agosto de 1855.

EL LIRIO Y LA ROSA.

(Bernardin de Saint Pierre)

Para mostrarme el distintivo de una flor, los botánicos me la hacen ver seca, descolorida y estendida en un herbario. ¿Con este estado podré reconocer un lirio? ¿No es sobre la orilla de un arroyo, elevando su airoso tallo entre las plantas y reflejando en las aguas sus bellos cálices mas blancos que el mástil, cómo podré admirar el rey de los valles? ¿No es todavía mas brillante su incomparable blancura cuando está salpicada, como unas gotas de coral, de escarabagillos de color de escarlata, hemisféricos, que buscan allí casi siempre mi asilo? ¿Quién es él que puede reconocer en una rosa seca la reina de las flores? Para que sea á la vez objeto del amor y de la filosofía, se

(77)

LOS INSECTOS.

(Aimé-Martin.)

Fijemos nuestros ojos sobre lo mas débil que ha creado la naturaleza, sobre esos átomos animados para quienes una flor es un mundo y una gota de agua un océano.

Los mas brillantes cuadros van á sorprendernos de admiracion.

El oro, el záfiro, el rubí han sido prodigados á los insectos invisibles.

Los unos marchan con la frente ornada de penachos, sonando la trompeta y presentándose armados para la guerra; otros llevan turbantes enriquecidos de pedrería, y sus ropas resplandecen de azul y de púrpura.

Tienen largos anteojos para descubrir sus enemigos y broqueles para defenderse: exhalan el perfume de las flores y están creados para el amor.

Se les ve con alas de gasa, cascos de plata, venablos oscuros como el hierro, tocar ligeramente las ondas, voltigear en las praderas, lanzarse á los aires.

240 cepas; ha sido capitalizado todo en 20250 rs. por 1300 que vale en renta y tasado en 38830 rs. por que se saca á subasta.—Otro id., sito en la partida de las sienes, con una muela y una heredad secano de 274,27 áreas capitalizado todo en 23355 rs. por 1038 que vale en renta y tasado en 31273 por que se saca á subasta.

MENOR CUANTIA.

ITEM. Una posada en la calle del meson arrendada en 100 rs. anuales, capitalizada en 2250 y tasada en 4039 por que sale á subasta.

TORRE DEL COMPTE. Un horno de cocer pan sito en la calle del mismo nombre arrendado en 312 rs. anuales, tasado en 6048 y capitalizado en 7020 por que sale á subasta.— Un pequeño edificio destinado para vender carnes capitalizado en 562,50 rs. por 25 que vale en renta y tasado en 1200 por que sale á subasta.

PORTELLADA. Un campo llamado bancal de 5,95 áreas capitalizado en 720 rs. por 40

que produce y tasado en 1222 por que sale á subasta.

NOTAS.

1.^a Los bienes de los propios de Torre del Compte, se hallan gravados con dos censos de 1000 sueldos de ánuua pension, con 20000 de capital cada uno, á favor del beneficio fundado en aquella iglesia por Miguel Casia.— Otro á favor de Juan Angosto, de la Fresneda, de 1000 sueldos jaqueses de ánuua pension con 20000 id. de capital, y otro de 710 de pension ánuua á favor de las monjas de Valdealgofa; enagenándose con la carga de los 3000 sueldos primeros y no con la última por estar los bienes sugetos á la desamortizacion, rebajándose á los compradores la parte que corresponda del importe del remate: si apareciese alguna otra carga contra las dichas ó las otras fincas anunciadas, se indemnizará á los compradores.

No se admitirán posturas que no cubran los tipos fijados para la subasta.

Imprenta de D. Pedro Pablo Vicente.— Editor.

(78)

Aquí se ejercen todas las artes, todas las industrias: es un pequeño mundo que tiene sus tejedores, sus albañiles, sus arquitectos. Se reconoce en ellos las leyes del equilibrio y las sabias formas de la geometría.

Veo viajeros que van á la descubierta, pilotos que sin vela y sin brújula, hogan en una gota á la conquista de un nuevo mundo.

¿Cuál es el salio que les ilumina, el maestro que les instruye, el héroe que los guía y los domina? ¿Quién es el Licurgo que ha dictado leyes tan perfectas?

¿Quién el orfeo que les enseña las reglas de la armonía? ¿Tienen conquistadores que los degüellan y que cubren de gloria? ¿Se creen los dueños del universo por que se arrastran sobre su superficie?

Contemplamos esas pequeñas casas, esos reinos, esas repúblicas, esas hordas semejantes á las de los árabes; un gusanillo va á ocupar este pensamiento que calcula la grandeza de los astros, mover este corazon que nada puede llenar, asombrar esta admiracion acostumbrada á los prodigios.

He aquí un insecto inyuro que se en-

(79)

vuelve en un tegido de seda, y descansa bajo una lienda; este se ampara á una gorgorita de azul, se ahonda al fondo de las aguas, ó se pasea en su palacio aéreo.

Hay otro que con un marisco se forma una gruta flotante que corona de un tallo de verdura; y una araña tiende bajo el follage hilos de oro, de púrpura y de azul cuyos reflejos semejan á los rayos del arco iris.

¿Pero qué llama brillante se derrama súbitamente en medio de esta multitud de átomos animados? Esas riquezas van sobrepajadas por nuevos tesoros. He aquí unos insectos á quienes la aurora parece haber prodigado sus rayos mas dulces. Sin las antorchas vivientes que derraman luz en las praderas; ved esa mosca que brilla con una claridad semejante á la de la luna, y lleva consigo el faro que debe guiarla.

Mientras que se lanza en los aires, un gusano se arrastra debajo; creéis que va á desaparecer; de pronto se reviste de luz como un habitante del cielo; avanza como el hijo de los astros; todo se ilumina y esos brillantes reflejos, esas llamas celestes que irradian en torno suyo, alumbran los dul-